

Zeitschrift: bulletin.ch / Electrosuisse

Herausgeber: Electrosuisse

Band: 101 (2010)

Heft: 5

Rubrik: Forum

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 06.08.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Strommarktliberalisierung: Welcher nächste Schritt?



Stefan Meierhans,
Preisüberwacher

Eine kürzliche Auswertung der Stromtarife sämtlicher Netzbetreiber durch die Preisüberwachung zeigt, dass die Preise für Haushalte, Landwirtschaft und Kleinbetriebe per 1. Januar 2009 je nach Verbraucherkategorie um durchschnittlich 2,84 bis 12,51% gestiegen sind. Die wichtigsten Gründe sind gestiegene und überwälzte Einkaufspreise für elektrische Energie, die erstmalige Kalkulation der Netznutzungsentgelte (inklusive Aufwertungsgewinne!) gemäss StromVG, die neue kostendeckende Einspeisevergütung und die Kosten der von Swissgrid bereit-zustellenden Systemdienstleistungen. Schliesslich ist es nicht ausgeschlossen, dass hier und dort die öffentliche Hand der Versuchung nicht widerstehen konnte, via Erhöhung von Konzessionsgebühren als auch via Gewinnablieferungen von der Liberalisierung zu profitieren.

Es stellt sich die Frage, wie gross nun die Chancen für den geplanten zweiten Liberalisierungsschritt sind. Aus meiner Sicht sind zwei Aspekte entscheidend: Die Effizienz der Netzbetreiber und der Grad der Liberalisierung.

Ein weiterer Schritt Richtung Markt bedingt eine strenge Regulierung der im Monopol verbleibenden Stromnetze. Der Gesetzgeber muss Anreize für Effizienzverbesserungen schaffen. Für erneute kalkulatorische Aufwertungsgewinne, die auf die Netznutzungsentgelte überwälzt werden, haben weder Wirtschaft noch Haushalte Verständnis – und der Preisüberwacher auch nicht.

Die Preiserhöhungen haben in Politik und Bevölkerung grundsätzliche Fragen aufgeworfen. Etwa: Soll es hingenommen werden, dass günstig produzierter Strom aus Wasserkraft nicht mehr der ansässigen Bevölkerung und Industrie zu Gestehungskosten abgegeben, sondern zu europäischen Marktpreisen weiterverkauft wird? Ich meine: Liberalisierung ist nicht Selbstzweck. Ein geöffneter Strommarkt muss die kostengünstige Versorgung der Bevölkerung sicherstellen und darf die in der Schweiz angesiedelte stromintensive Betriebe nicht unnötig gefährden. Ein zweiter Liberalisierungsschritt kann nur eine Chance haben, wenn die offenen Fragen offensiv angegangen werden und sich ein offener Strommarkt insgesamt und für die gesamte Bevölkerung als vorteilhaft erweist.

Libéralisation du marché : quelle est la prochaine étape ?

Stefan Meierhans,
surveillant
des prix

Une évaluation récente des tarifs d'électricité de tous les gestionnaires de réseaux effectuée par le surveillant des prix montre que les prix pour les ménages, l'agriculture et les petites entreprises ont augmenté au 1^{er} janvier 2009 en moyenne de 2,84 à 12,51% suivant la catégorie de consommateurs. Les raisons sont multiples: le report de l'augmentation des prix d'achat de l'énergie électrique, le calcul pour la première fois de la rémunération pour l'utilisation du réseau (gains de valorisation inclus!) conformément à la LApEl, la nouvelle rétribution à prix coûtant du courant injecté et les coûts des services-système mis à disposition par Swissgrid. Et pour terminer, il n'est pas exclu qu'à certains endroits les pouvoirs publics n'aient pas su résister à la tentation de profiter de la libéralisation en augmentant les taxes de concession ou en exigeant la remise de bénéfices.

Dorénavant, la question se pose de savoir quelles sont les chances de la deuxième étape prévue de la libéralisation. Selon moi, deux aspects sont décisifs: l'efficacité des gestionnaires de réseaux et le degré de libéralisation. Un nouveau pas en direction du marché sous-entend une

régulation plus stricte des réseaux électriques restés sous monopole. Le législateur doit créer des stimulants visant à améliorer l'efficacité. Ni l'économie, ni les ménages – ni le surveillant des prix d'ailleurs – n'ont de compréhension pour de nouveaux gains de valeur incorporés qui sont reportés sur les rémunérations pour l'utilisation du réseau.

Les augmentations des prix ont soulevé des questions de fond en politique et dans la population, telles que «faut-il accepter que l'électricité produite à bon marché à partir de l'énergie hydraulique ne soit plus vendue à la population et à l'industrie suisses au prix de revient, mais revendue au prix du marché européen?». Ce que je veux dire, c'est que la libéralisation n'est pas un but en soi. Un marché de l'électricité ouvert doit garantir un approvisionnement avantageux de la population et ne doit pas compromettre inutilement les entreprises grandes consommatrices d'électricité implantées en Suisse. La deuxième étape de la libéralisation n'a de chances que si les questions en suspens sont résolues et qu'un marché de l'électricité ouvert s'avère avantageux dans l'ensemble et pour toute la population.